

**FILOSOFÍA**  
**PENSAMIENTO GRIEGO: PERIODO CLÁSICO**

**PREGUNTAS DE SELECCIÓN MÚLTIPLE, CON ÚNICA RESPUESTA.**

Lea el siguiente texto y responde las preguntas 1 a 3.

Para Sócrates el alma (Psyché) es aquello que distingue al hombre del resto de seres. El alma es la razón, sede de la actividad pensante y ética. La misión del hombre es conocerse a sí mismo. El hombre es libre cuando alcanza el autodomínio, como domino de su propia animalidad, hacer del alma señora, dueña del cuerpo y de los instintos. Además, la libertad es autarquía o autonomía, quien domina los sentidos se basta con su razón para ser feliz, no necesita nada más, él dicta para sí las normas de conducta que siguen a su conocer. El gobierno de sí es el primer gran objeto del saber humano. Saber es vivir la virtud y la libertad. La virtud es ciencia, el vicio es ignorancia. Lo virtuoso es aquello que perfecciona el alma. El error es la ignorancia del bien, creer que es bueno aquello que no lo es.

1. Según el texto anterior, para uno ser feliz, debe

- Disfrutar el momento presente
- Hacer lo que más le guste
- Pensar bien las cosas
- Dominar sus impulsos con la razón.

2. Partiendo de la idea de la libertad socrática podemos afirmar que

- Todo depende de aprender a razonar
- Se es libre cuando somos autónomos.
- La libertad depende de no tener ningún obstáculo
- La ignorancia no nos permite ser felices

3. La frase: saber es vivir la virtud y la libertad, implica que

- La sabiduría es el verdadero camino de la felicidad
- Hay una relación entre el conocimiento y la vivencia del bien.
- Las personas virtuosas son personas que estudian mucho
- Para ser feliz debo estudiar y ser un profesional

Responde las preguntas 4 a 8, de acuerdo con el siguiente cuadro:

**Dualismo y monismo**

| Dualismo  | Monismo  |
|---|--|
|    |    |
| <p><b>Filosofía de Platón</b></p> <p>El cuerpo es malo, limita al alma.<br/>El cuerpo es la cárcel del alma.<br/>El alma es inmortal, existe antes del cuerpo.<br/>El hombre es el alma inmortal.</p> | <p><b>Filosofía de Aristóteles</b></p> <p>El cuerpo y el alma son una unidad substancial.<br/>El alma necesita del cuerpo para existir y viceversa.<br/>Si el cuerpo muere, muere el alma.</p> |

4. Según el cuadro anterior el dualismo es

- La expresión de la unidad substancial de dos cosas.
- La separación de dos cosas, clasificándolas como diferentes y contrarias.
- La corriente que expresa que el cuerpo es lo más importante en el ser humano.
- La postura de Aristóteles, lo cual el alma y el cuerpo es una sola cosa.

5. La postura de Aristóteles está de acuerdo con

- La separación entre alma y cuerpo.
- Hay vida después de la muerte.
- El alma es inmortal y el cuerpo, mortal.
- No hay vida después de la muerte.

6. Una diferencia entre Platón y Aristóteles es

Ambos son parte de la filosofía antigua.

Que uno habla del ser humano y otro del conocimiento.

Platón dice que el alma es inmortal y Aristóteles que el cuerpo es inmortal.

Para uno el cuerpo es negativo y para el otro, es una unidad con el alma.

7. Para Platón, el hombre está compuesto por alma y cuerpo, pero en su teoría le da más importancia a la primera por considerar que el cuerpo es mortal y perecedero, mientras que el alma es inmortal y a medida que va cambiando de cuerpos en sucesivas reencarnaciones, va conociendo más y se hace más sabia. De acuerdo con lo anterior, podría afirmarse que

Mientras que el alma tiene funciones intelectuales, el cuerpo no.

Como el hombre tiene cuerpo, el cuerpo piensa y el alma lo sigue

El alma es perecedera y le sucede todo lo que le sucede al cuerpo

El hombre está compuesto por elementos materiales

8. Aristóteles distingue tres tipos de alma, que dirigen, respectivamente, las actividades vegetativas, sensitivas e intelectivas en los seres vivos. Esta diferenciación de almas le permitirá explicar la escala de los seres vivos, ya que no todos poseen las tres almas. Considera que las dos primeras (vegetativa y sensitiva) están unidas necesariamente al cuerpo, mientras que el alma intelectiva es separable del cuerpo y, por ello, podría ser considerada inmortal. En el anterior texto muestra una contradicción con Aristóteles al mencionar que el

Alma vegetativa y sensitiva están unidas al cuerpo

El hombre es un ser vivo, no tan diferente a los animales

Alma intelectiva es inmortal y separada del cuerpo.

Alma y el cuerpo están unidos substancialmente

9. Los griegos aportaron muchas cosas a la humanidad entre ellas, nos enseñaron el armonioso desarrollo de 3 distintos y supremos afanes humanos; el afán que lleva al hombre a la búsqueda del saber, o de la verdad, como lo es la filosofía; el que impulsa al deleite de la vista, el oído y la mente, o búsqueda de la belleza, como son la escultura, la música y la literatura y por último, el afán que nos mueve a una conducta amistosa, ordenada y socialmente válida o búsqueda de la bondad como lo pretende un sistema democrático y participativo. Teniendo como referencia la anterior reflexión, podemos decir que una sociedad equilibrada es aquella que

Conduce todas sus reflexiones en cuanto a la trascendencia de Dios

Critica los sistemas educativos, la estructura del poder del Estado y las desigualdades sociales que surgen de este.

Ha logrado transformar el mundo con sus principios éticos y otros temas

Reflexiona sobre su acontecer o que hacer diario, hace ajustes a través del consenso, la participación y permite la expresión de sus miembros en todos los campos.

10. Los mitos elaborados por las diferentes culturas desde la antigüedad hasta nuestros días y que intentan explicar el origen del universo y el principio de las cosas desde los dioses se denominan

Ontologías

Epistemologías

Cosmogonías

Escepticismo

11. A lo largo de la historia, el hombre se ha preguntado por la realidad y ha buscado distintas explicaciones que satisfagan sus inquietudes, entre las cuales encontramos el mito y la filosofía, las cuales, aunque son igualmente válidas, se diferencian entre sí, porque

La filosofía se basó exclusivamente en los sentidos, mientras que el mito se basó en la fe.

La filosofía profesó el escepticismo y desde entonces dejaron de existir los mitos.

Mientras el mito tuvo como única base la fantasía, la filosofía se basó únicamente en el pensamiento lógico.

El mito crea historias que representan la realidad, mientras que la filosofía emplea teorías y conceptos.

12." Como cada cosa me parece, así es para mí; y como parece a ti, así es para ti. (...) El hombre es la medida de todas las cosas, de las que son, en cuanto son, y de las que no son en cuanto que no son". Del fragmento de Protágoras se puede afirmar que

El hombre tiene la capacidad de medir según su antojo.

Todas las cosas tienen una medida.

Todas las realidades del mundo se miden desde la óptica de un sujeto

El ser del hombre es lo único que existe en la realidad.

13. Los sofistas griegos del siglo V a C, fueron en su mayoría escépticos. Su punto de vista se refleja en sus máximas "el hombre es la medida de todas las cosas" y "nada existe, y si algo existe, no puede ser conocido". Así, el sofista Gorgias proclamó que todas las afirmaciones relativas a la realidad son falsas. Una de las tesis que podemos formular y que ayudarían a respaldar a Gorgias sería

Si la verdad existiera, los hombres no nos equivocaríamos.

No podemos afirmar como cierto lo que siempre se presenta como falso.

Si el conocimiento es relativo, es porque en últimas no sabemos que es.  
No todos los hombres piensan igual por lo tanto la verdad no existe.

14. Frente al "Conócete a ti mismo", afirmado por el método socrático y que se funda en el diálogo para llegar a conocimientos verdaderos, los sofistas plantean que ese conocimiento verdadero se da gracias a la ley natural del mundo, por encima de la ley humana y cuando se rompe esta ley lleva al sofista a replantear sus conocimientos si van en contra de ella. La crítica de Sócrates a los sofistas se da, porque

El hombre es el ser que accede al conocimiento y conocer la verdad depende de su razón  
Los sofistas reconocen en la ley natural la fuente de todo conocimiento existente.  
La ley humana depende de la ley natural, por lo tanto, todo conocimiento está ligado a ella  
Existe una verdad universalmente válida que los sofistas pretenden desconocer.

15. Platón afirma que el hombre tiene un alma inmortal que pertenece al mundo inmutable de las ideas. El alma se encuentra encerrada en el cuerpo como en una cárcel por medio de una unión accidental. Según este planteamiento el

Mundo de las ideas es más perfecto que el material  
Idealismo platónico supone al hombre compuesto por alma y cuerpo  
Hombre es un ser intelectual que responde a una naturaleza inmortal  
Alma se asocia con el mundo de las ideas.

16. En su libro "La metafísica", Aristóteles se refiere a los filósofos presocráticos de la siguiente manera: "La mayoría de los primeros filósofos afirmaron que el principio primero de todas las cosas es aquel a partir del cual todas las cosas existen y llegan por primera vez al ser (...), pues necesario que haya alguna sustancia natural, una o múltiple, de las que nazcan las demás, mientras esta se conserva". Con base en la anterior descripción, se puede decir que los filósofos presocráticos fueron aquellos que

Descubrieron que los procesos que suceden en el mundo tienen una única causa que se encuentra más allá de la naturaleza.

Enunciaron todas las preguntas que tienen que ver con el conocimiento que los seres humanos tienen del mundo  
Sentaron las bases para el desarrollo de la investigación científica, lo que permitió conocer los beneficios del mundo natural.

Se ocuparon fundamentalmente de descubrir el elemento originario del mundo, la causa de todas las cosas que existen.

17. Aristóteles habla de las causas del ser: material, formal, eficiente y final. Pero agregó que todo lo causado tiene una causa increada para referirse al ser supremo, al acto puro, al ordenador, a la causa del movimiento que no es movida por nadie, al primer motor inmóvil, autor de todas las cosas. Estos planteamientos nos llevan a concluir que el estagirita es un filósofo realista, pero idealista, porque

Pone como primera causa de las cosas reales a Dios.  
Da pie para el misticismo de la escolástica.  
Se preocupa únicamente por alabar a Dios.  
Se confunde con tantos atributos divinos.

**Responde las preguntas 18, 19 y 20, de acuerdo con el mapa.**



18. Se llama pensamiento clásico, al periodo de la filosofía que

Va desde el siglo VII al siglo VI a. de C.  
Comienza en el siglo I al siglo V d. de C.

Abarcó los siglos V y IV, a. de C.

Abarcó el siglo V a de C, y va hasta el siglo III, d. de C.

19. El máximo esplendor de la filosofía griega, que indagó por las cuestiones del ser humano, se dio con

Los sofistas; Protágoras y Gorgias – “El relativismo”

Sócrates – “La mayéutica”, Platón – “El dualismo” y Aristóteles – “El hilemorfismo”

Epicuro, Zenón de Citio, Diógenes, Sexto Empírico, Seneca

Tales, Anaxímenes, Anaximandro, Heráclito, Empédocles, Anaxágoras, Demócrito, Parménides y Pitágoras.

20. Al hablar de filósofos clásicos, nos referimos a aquellos que

Dieron inicio al pensamiento filosófico, desde una visión natural del cosmos

Orientaron su filosofía en torno a la realidad del ser humano, desde la razón

Sentaron las bases del conocimiento científico, desde la intervención de los dioses

Dieron inicio al pensamiento mítico y religioso para explicar los fenómenos.